
"УКРАИНСКИЙ НАРОД ДОЛЖЕН 
ИСПИТЬ ЭТУ ЧАШУ СПОЛНА"
Премьер-министр Украины Виктор Ющенко о закрытии Чернобыльской АЭС, 
социальной защите ее работников и проблемах реабилитации Чернобыльской зоны

Наш а газет а уже сообщ а
ла о том, что Чернобыльс

кую АЭ С  и 30-кцпомет ровую  
зону с рабочим визит ом  

посет ил Премьер-минист р  
Украины Викт ор Ю щенко. 
После совещ ания, в кот о

ром принял участ ие ряд  
руководит елей мини
ст ерств и ведомств, 

сост оялась пресс-конф е- 
ренция. Предлагаем внима

нию чит ат елей отчет о 
вст рече главы  правит ель

ст ва с журналистами.
—  Поскольку нас отделяют 

несколько часов от годовщины 
той трагедии, которая произош
ла в этом месте ровно 14 лет 
назад, у нас есть все основания 
говорить о ней сегодня, —  ска
зал в начале пресс-конферен
ции господин Ющенко. —  Это 
большая трагедия, но я глубоко 
убежден, что это и великий под
виг, подвиг, в частности, украин
ского народа.

Премьер-министр отметил, 
что украинское правительство, 
украинская сторона на протяже
нии этих 14 лет вели борьбу за 

локализацию этой трагедии. Он 
"убежден, что пребывание в Чер

нобыльской зоне произвело на 
журналистов такое же неизгла
димое впечатление, как и на 
него самого: это —  не только 
трагедия Украины, это —  одна 
из самых больших техногенных 
катастроф двадцатого столетия.

—  Мы понимаем, —  продол
жил В. Ющенко, —  что украинс
кий народ должен испить эту 
чашу сполна, понести затраты в

вещах, касающихся его интере
сов. Украиной тихо, спокойно, 
мирно положены миллиарды 
долларов на алтарь обеспече
ния компенсации прямых затрат. 
Если говорить об интегральных 
затратах, которые имеет Украи
на, они оцениваются более чем 
в 140 миллиардов долларов. 
Эти ужасные цифры свидетель
ствуют, что у нас просто забира
ли будущее. Поэтому мы гово
рим: это не только украинская 
проблема. У украинского прави
тельства есть мысль более адек
ватно, более симметрично пред
ставить в мире, в международ
ном окружении эту проблему, 
чтобы оценить ее более эффек
тивно и увидеть те ценности, 
которые стоит отстаивать, со
вместно реализуя ряд проектов 
с нашими партнерами на конти
ненте и в мире.

Проблема Чернобыля —  про
блема комплексная, —  подчер
кнул оратор. —  Это проблемы 
преобразования “Укрытия”, вы
вода из эксплуатации станции, 
создания хранилищ для отрабо
танного ядерного топлива. Это 
проблема леса, использования 
территории. Это —  тема "Векто
ра” как объекта для преобразо
вания стандартных и нестандар
тных ядерных отходов. Это, на
конец, проблема реабилитации
— реабилитации экономичес
кой, реабилитации человеческо
го потенциала. Проблемы на
слаиваются одна на другую.

—  Этому, собственно, было 
посвящено наше совещание в 
таком составе. Оно предшество

вало первому заседанию Меж
ведом ственной ком иссии по 
Чернобылю, которая берется 
реализовать самый крупный в 
Украине инвестиционный про
ект. Мы понимаем все трудно
сти, которые придется преодо
леть в ходе реализации темы 
Чернобыля. Поэтому сегодня 
состоялся конструктивный раз
говор с участниками, которые 
имеют различное отношение к 
решению данной проблемы —  с 
точки зрения медицины, ядер- 
ной безопасности, технических 
стандартов, коммерческой дея
тельности и т.д.

И злагались  различны е 
взгляды, но участники совеща
ния, по словам Премьер-мини
стра, были едины и высказали в
рамках обсуждения много эф
фективных предложений. При
нято решение, что протокол со
вещ ания станет протоколом  
инициатив, которые необходимо 
рассмотреть на первом заседа
нии Межведомственной комис
сии по комплексному решению 
проблем Чернобыльской АЭС, 
которую, кстати, возглавляет 
сам господин Ющенко.

—  Разговор шел о многих 
конкретных вещах. Мы пообеща
ли, что тему Чернобыля будем 
вести публично, прозрачно, с 
полным информированием об
щ ественности, политических 
кругов, других заинтересован
ных сторон с тем, чтобы как мож
но эффективнее решать пробле
му в соответствии с Указом Пре
зидента Украины, выполнением 
которого должна заниматься 
наша комиссия. И завершить 
свое вступительное слово хочу 
тем, с чего, собственно, начал,
—  сказал господин Ющенко. —  
Нас отделяют несколько часов 
и четырнадцать лет от этой тра
гедии, трагедии, в которой Укра
ина, как это ни удивительно, не 
виновата, но несет большой груз 
и политической, и финансовой, 
и экологической ответственнос
ти. Нам бы очень хотелось, что
бы в этой проблеме Украина не 
была одинока.

Одним из первых вопросов, 
поступивш их от журналистов 
Премьер-министру, касался точ

ной даты закрытия Чернобыль
ской АЭС.

—  Могу сказать сегодня, что 
решение о закрытии Чернобыль
ской станции принято, —  после
довал ответ. —  И это есть базо
вое решение. Что касается даты 
конкретной, то она сегодня отра
батывается вместе с адекватны
ми действиями. И надо в комп
лексе заниматься темой закры
тия Чернобыльской станции. Мы 
сегодня с вами были на объек
те, невведение которого делает 
невозможным принятие реше
ния по существу проблемы. Вы 
сами были свидетелями этого. 
(Р е ч ь  и д е т  о б  о б ъ е к т е  
“В ект о р " —  прим. р е д .)Что- 
бы быть ответственным, назы
вая точную дату закрытия Чер
нобыльской станции, правитель
ство сейчас проводит соответ
ствующие консультации. После 
их завершения мы сделаем это 
заявление.

Вопрос Венгерского тел е
в и д е н и я . Как н а п о л н я е тс я  
Чернобы льский фонд “Укры 
ти е”?

—  Мы испытываем оптими
стические чувства: на второй 
конференции доноров нам уда
стся сформировать весь про
цесс финансирования,который 
превышает 700 млн. долларов. 
Почти половина этой суммы 
практически решена. Что каса
ется второй половины, то ряд 
стран уже обнародовал свой 
вклад в реализацию этой про
граммы. Эта динамика цифр 
вдохновляет нас на то, что кон
ф еренция в Германии будет 
удачной и решит свою задачу. 
Но без вас, —  без публичной, 
общественной позиции средств 
массовой информации, —  нам 
будет тяжело.

Вопрос. Вы обсуждали се
годня вопросы, связанные с 
Чернобы льской АЭС, объ ек
том “Укры тие”, городом Сла- 
вутичем. А будут ли решения 
по реабилитации  п о тер п ев 
ших территорий?

—  Я не хочу опережать со
бытия. Принято решение по это
му вопросу. У нас намечена ин
тересная отдельная программа 
по использованию земель зоны,

которой предусматривается по 
инициативе ряда сторон опреде
ленная коммерциализация час
ти территории, не вызывающей 
сомнений с точки зрения эколо
гической безопасности. Есть ряд 
интересных проектов, касаю 
щихся развития флоры и фауны. 
Мы готовы адресно плотно фи
нансировать науку и оформить 
эксплуатацию части территории 
в качестве природных заказни
ков. Безусловно, есть террито
рии, об использовании которых 
пока не может быть речи, но на 
них надо гарантировать эколо
гическую и ядерную безопас
ность, приложить хорошие зна
ния, конструктивные решения, 
обеспечить нормальное финан
сирование и прийти к тому, что
экологическая безопасность на 
этих территориях будет гаранти
рована навсегда.

Р ассчи ты ва ем  на наш их 
партнеров. Кстати, на сегод
няшнем совещании много раз 
упоминалась политика Евро
пейского банка реконструкции 
и развития, особенно по теме 
Чернобыля. О тмечалось, на
сколько эта институция пре 
данно, регулярно и много лет 
работает в вопросах ф инанси
рования специфических проек
тов Чернобыльской зоны. Это 
было приятно слышать.

В целом, наше впечатление 
от первого заседания, — про
должил господин Ю щ енко,— 
заключается в том, что пробле
ма требует очень комплексно
го подхода, формирования чет
кого графика, который с одной 
стороны  давал бы перечень 
действий моментального ха
рактера, которые надо совер
шить. А с другой стороны, мы 
выстраиваем более эффектив
ную, симметричную концепцию 
чернобы льской  проблем ы  с 
точки зрения целей, задач, спо
собов, инструментов ее реш е
ния. Многие вещи, которые нам 
приходится реализовывать се
годня, продиктованы  еще 14 
лет назад, когда были иные об
стоятельства, иной политичес
кий климат, иное представле
ние, иная оценка. Мы прожили 
14 лет , и, безусловно, эти 14

лет нам дают право быть муд
рее и иметь сегодня более эф
фективные решения, касающи
еся существа проблемы. Таков 
один из выводов, сделанных 
нами на совещании.

Вопрос канала СТБ. Когда  
Ч ер н о б ы л ь ская  А Э С  б уд ет  
закры та, значительное коли
чество лю дей окаж ется без 
работы . По нашим св ед ени 
ям, в С лавутиче пред пол ага 
лось строительство паро га 
зовой электростанции, неф 
теперерабаты ваю щ его зав о
да. Рассм атриваю тся эти или 
иные проекты ?

—  Мы в ы сл уш а л и  ряд 
п р е д л о ж е н и й , ка са ю щ и хся  
вопросов создания  рабочих 
мест и занятости. Мы догово
рились, что эту проблему спе
циал ьно  рассм о три т п р а в и 
тельство Украины на своем за
седании. С докладами высту
пят главы администраций и ру
ководство городов. Есть не
сколько тем для реализации, 
которые могут заинтересовать. 
Хочу подчеркнуть, что на сегод
няшнем собрании царило же
лание  честно поставить  эту 
тему и честно ее решить пра
вительством, обществом, кон
центрацией наших усилий, пуб
личным объявлением  самой 
проблемы и способов ее реше
ния. Я уверен, что нам много 
добавит прозрачность в рабо
те. Имеется немало способов 
решения этой проблемы. Мы 
го в о р и л и  о м о щ н о стя х , об 
объ е ктах , о спе ц и ф и ческо й  
форме траншей, микроподдер
жке и прочем. Проблема заслу
живает развернутого ответа, а 
не одной-двух минут на пресс- 
конференции. Я здесь обозна
чил только ее силуэт. Мы выс
тупим в союзе с профсоюзны
ми организациями, организаци
ями, которые эксплуатирую т 
АЭС, представителями мест
ных органов власти...

Получасовая встреча с 
журналистами закончена. Ра
бота правительства по реше
нию чернобы льских проблем 
продолжается.

Виктор КАПУСТА


